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БелорБелорБелорБелорБелорууууусские гсские гсские гсские гсские госбанки «жиреют» на кризисеосбанки «жиреют» на кризисеосбанки «жиреют» на кризисеосбанки «жиреют» на кризисеосбанки «жиреют» на кризисе
Белорусские госбанки в

период продолжающегося
в стране валютно�финан�
сового кризиса в разы, а
крупнейший банк � ОАО
«АСБ Беларусбанк» � в де�
сятки раз, увеличили чис�
тые доходы от операций с
инвалютой по итогам I
полугодия 2011 года.

Об этом свидетельствуют
данные отчетов о прибыли и
убытках, размещенные на
сайтах этих банков.

Так, чистый доход Бела�
русбанка от операций с инва�
лютой за январь�июнь 2011
года составил Br2 трлн 108,5
млрд ($ 426,4 млн по офици�
альному курсу на 1 июля �
ИФ) против Br86,67 млрд за
январь�июнь 2010 года. Та�
ким образом, чистый доход
банка по этой статье вырос в

24,3 раза. Ее доля в общем
объеме чистых доходов бан�
ка выросла до 39,6% в I полу�
годии 2011 года с 11,7% в I
полугодии 2010 года.

Второй по величине бело�
русский госбанк � Белагроп�
ромбанк, хотя в меньшей сте�
пени, но также значительно
увеличил чистый доход от опе�
раций с инвалютой. По дан�
ным его отчета, эта статья до�
ходов выросла в 3,7 раза до
Br225,1 млрд ($ 45,5 млн) в I
полугодии 2011 года.

Еще один системообразу�
ющий госбанк � Белинвестбанк
увеличил чистый доход от опе�
раций с инвалютой в 5,6 раза
до Br220,7 млрд.

Два других системообра�
зующих банка � Приорбанк
(дочерний банк RZB�group) и
Белвнешэкономбанк (принад�
лежит российскому ВЭБу)
тоже увеличили чистые ва�

лютные доходы, но не в такой
степени, как госбанки. Так,
Приорбанк в I полугодии по�
лучил чистый доход по опера�
циям с инвалютой в сумме
Br71,9 млрд (рост на 77%),
Белвнешэкономбанк � Br14,47
млрд (рост на 31,9%).

ОАО “БПС�Банк” (“дочка”
Сбербанка РФ) стало един�
ственным из системообразую�
щих банков, который по ито�
гам I полугодия 2011 года по�
лучил чистый убыток по опе�
рациям с инвалютой. Соглас�
но его отчетности, чистый убы�
ток по этой статье в январе�
июне 2011 года составил
Br983,85 млрд против чисто�
го дохода в сумме Br46,5 млрд.

По экспертной оценке,
резкий рост чистых доходов
госбанков от операций с ин�
валютой объясняется сло�
жившейся в период кризиса
административной системой

регулирования валютного
рынка, которая, в том числе,
предусматривает обслужива�
ние крупнейших госпредпри�
ятий и их внешнеэкономи�
ческой деятельности исклю�
чительно в госбанках. В част�
ности, Беларусбанк обслужи�
вает крупнейшего белорусско�
го импортера энергоресурсов
� ОАО “Белтрансгаз”, в том
числе его биржевые сделки.
На внебиржевом рынке все ва�
лютные сделки госпредпри�
ятий также проходят только
через госбанки в рамках внут�
риведомственной системы
перераспределения валютной
выручки от экспортеров к им�
портерам.

Кроме того, на рост банков�
ских операций с инвалютой,
которые учитываются в бело�
русских рублях, оказала вли�
яние девальвационная состав�
ляющая.

Недоверие народа к власти наНедоверие народа к власти наНедоверие народа к власти наНедоверие народа к власти наНедоверие народа к власти на
примере ЧП на «Беларпримере ЧП на «Беларпримере ЧП на «Беларпримере ЧП на «Беларпримере ЧП на «Беларуууууськськськськськалии»алии»алии»алии»алии»
Алина ТАРЯНИК

В последнее время наш
народ с трудом верит
официальным заявлени�
ям. Ничего удивительно�
го в этом нет, ведь когда
нам обещают, что цена
на бензин, гречку или са�
хар останется прежней,
часто уже на следующий
день названный товар до�
рожает.

Недоверие населения ко
всему, что связано с государ�
ством, будь то заявление высо�
копоставленного чиновника
или разговор с работником
ЖЭСа, крепчает. У нас стреми�
тельно развивается «скепти�
цизм по�белорусски», когда со�
мнению подвергаются все по�
ложительные разрешения
проблем, а принимаем к сведе�
нию мы только плохие ново�
сти, слухи, сообщающие пуга�
ющую информацию, или то,
что увидим своими глазами.

К примеру, слухи про
«ужасную технологическую
катастрофу» на одном из руд�
ников «Беларуськалия» отме�
чаются своим разнообразием.
В Солигорском районе одни
говорят, что под землю ухо�
дит озеро, другие — панику�
ют из�за масштабов проис�
шедшего.

Вообще, несмотря на то,
что специалисты подтверж�
дают точность сообщений на
сайте «Беларуськалия»,
пресс�служба предприятия
ведет себя как�то удивитель�
но. Изначально информация
умалчивалась, и первое сооб�
щение о притоке рассолов по�
явилось на официальном сай�
те почти через неделю после
самого происшествия. Теперь
пресс�служба не даёт коммен�
тариев о ситуации независи�
мым СМИ и негодует на офи�
циальной странице из�за ис�
кажённой информации в
ряде печатных и электронных
изданий.

Ситуация, в которой ока�
зался рудник второго рудоуп�

равления, конечно, беспреце�
дентная, но не безнадёжная.

Что случилось
Ночью 24 июня горный

комбайн, который на прак�
тике выяснял, до какой гра�
ницы можно проводить до�
бычу калийной соли, вскрыл
брекчированные породы, в
результате чего начали течь
рассолы. В практике подзем�
ных шахт таких случаев
множество. Но тут дело в нео�
жиданности, количестве
концентрированной, насы�
щенной солью жидкости,
которая начала проникать в
забой, и в самой соли.

Неожиданность
Обычно горные комбай�

ны, проводящие разведку,
первыми проходят неизве�
данный участок месторожде�
ния и находят точное место�
положение краевой части
пласта залежи. Далее можно
безопасно отрабатывать учас�
ток с полезным ископаемым
до определённой границы. Но
на этот раз ещё до предпола�
гаемого края пласта разведка

встретилась с небольшой гео�
логической аномалией, через
которую и начали поступать
рассолы в горные выработки.

Количество
Поступление рассолов в

шахту у края пласта, мож�
но сказать, нормальное яв�
ление, но в этом месте их
количество значительно
превышает норму.

Геология
Кратко объясню так, как

это сделал бы человек, абсо�
лютно не имеющий опыта в
науке о строении земли.

Во�первых, строение вер�
хнего слоя земной коры в рай�
оне Солигорска схематичес�
ки можно описать следую�
щим образом. Первый от по�
верхности земли слой явля�
ется неплохим проводником
для воды, поэтому он содер�
жит в себе грунтовые воды.
Под этим слоем находится
очень мощная толща глинис�
тых пород, являющаяся хоро�
шим водным изолятором, ко�
торый защищает пласты соли
от растворения. Ниже, на раз�
ной глубине, залегают соля�
ные горизонты — калийная
и поваренная соль.

Окончание на с.8
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Перед операцией БондаренкПеред операцией БондаренкПеред операцией БондаренкПеред операцией БондаренкПеред операцией Бондаренкооооо
поддерживают власти ЕСподдерживают власти ЕСподдерживают власти ЕСподдерживают власти ЕСподдерживают власти ЕС
и простые белори простые белори простые белори простые белори простые белорууууусысысысысы
Олег МАЛЬЧИШКИН

ЕС разделяет озабо�
ченность семьи и коллег
политзаключенного
Дмитрия Бондаренко и
призывает власти Бела�
руси обеспечить ему дол�
жное лечение, медицинс�
кое освидетельствование
и реабилитацию. Певица
Руся и предприниматель
Андрей Кабанов готовы
собрать деньги на лекар�
ства больному журнали�
сту и организуют акцию
народной поддержки.

Локальное председатель�
ство Европейского союза вы�
ступило с заявлением отно�
сительно состояния здоровья
политзаключенного.

— Мы понимаем призы�
вы семьи Дмитрия Бонда�
ренко о том, что неадекват�
ный процесс реабилитации
после хирургического вме�
шательства может привести
к его инвалидности, — гово�
рится в обращении к белорус�

ским властям. — Мы по�пре�
жнему настойчиво призыва�
ем власти Беларуси незамед�
лительно и безоговорочно ос�
вободить всех политических
заключенных.

Вечером 25 июля Дмит�
рия Бондаренко доставили в
нейрохирургическое отделе�
ние 5�й больницы Минска,
где его должны проопериро�
вать. Об этом «Салідарнасці»
сообщила его жена Ольга.

В первый раз в больницу
политзаключенного привез�
ли в клинику в понедельник
утром. Друзья и неравнодуш�
ные люди стояли у входа в
больницу, чтобы поддержать

Диму. В ответ на акцию со�
лидарности люди в штатском
увезли его из больницы в не�
известном направлении.

Народ готов приобрести
для Димы Бондаренко необ�
ходимые лекарства и органи�
зовать для хирургов, которые
будут делать ему операцию,
консультации других специ�
алистов. Как сообщает Еўра�
радыё, инициаторами акции
поддержки стали певица
Руся и предприниматель Ан�
дрей Кабанов.

Напомним, у Дмитрия
Бондаренко, координатора
гражданской кампании «Ев�
ропейская Беларусь», дове�
ренного лицо кандидата в пре�
зиденты Андрея Санникова,
после содержания под стра�
жей в СИЗО КГБ обострились
хронические заболевания. У
него четыре грыжи дисков по�
звоночника, ущемление трех
спинномозговых нервов. В
июне состояние его здоровья
ухудшилось. Дмитрия пере�
вели в Республиканский тю�
ремный госпиталь. Ожидает�
ся, что 26 июля политзаклю�
ченного прооперируют.

«У меня нет со«У меня нет со«У меня нет со«У меня нет со«У меня нет сожжжжжаления,аления,аления,аления,аления,
потому что не было опотому что не было опотому что не было опотому что не было опотому что не было ожиданий»жиданий»жиданий»жиданий»жиданий»
Анна СНЕЖКИНА

Минский городской
суд оставил без измене�
ния приговоры экс�кан�
дидату в президенты
Беларуси Владимиру
Некляеву и главе его из�
бирательного штаба
Андрею Дмитриеву, вы�
несенные судом Фрун�
зенского района Минска.

Напомним, 20 мая суд
Фрунзенского района под
председательством Жанны
Жуковской приговорил Не�
кляева к двум годам лишения
свободы с отсрочкой исполне�
ния приговора на два года,
Дмитриева — к двум годам
лишения свободы условно.

Лидер кампании «Говори
правду!» Владимир Некляев,
который присутствовал на

процессе, после его оконча�
ния сказал «Салідарнасці»,
что думает о решении суда,
поделился впечатлениями от
поездки в Москву на день рож�
дения поэта Евгения Евту�
шенко, дал оценку второй ак�
ции «Стоп�бензин».

О решении суда, кото�
рый оставил приговор без
изменения

— У меня нет сожале�
ния, потому что не было
ожиданий, — сказал Влади�
мир Некляев.

О встрече с Евгением
Евтушенко

— Впечатления от встре�
чи с человеком, с которым
дружишь долгие годы, —
замечательные. Четыре
часа чтения стихов на сце�
не. Потом столько же, если
не больше, дружеских раз�
говоров с воспоминаниями
о тех временах, когда чита�

ли стихи и на стадионах. Это
как глоток того воздуха, ко�
торым мы дышали в юнос�
ти, — подытожил поэт.

О власти и акции “Стоп-
бензин”

— Все мы уже знаем, что
устроили власти накануне —
не допустили участников ак�
ции на проспект. При этом они
сами же подталкивают автолю�
бителей протестовать. Ведь те
возмущаются не столько из�за
повышения цен на бензин,
сколько из�за вранья. И по по�
воду цен на бензин, и цен на
продукты, и в целом, экономи�
ческой ситуации в стране.
Люди таким образом демонст�
рируют: хватит врать, уже до�
стали с этим враньем. Ответь�
те, сколько НПЗ реально затра�
чивают на выработку одного
литра бензина, сколько вообще
у нас реально стоит доллар.
Хотим знать правду!

Власти
уведомили
БНФ о
принудительном
выселении
из офиса

Партия БНФ полу�
чила официальное уве�
домление суда о прину�
дительном выселении
из занимаемого офиса.
Всех, кто окажется
там в 10.00 26 июля,
выставят за дверь со�
трудники милиции.

— В уведомлении со�
держится распоряжение
начальнику милиции
Советского района обеспе�
чить принудительное вы�
селение, — рассказал
interfax.by заместитель
председателя партии
Григорий Костусев.

Он также сообщил,
что накануне вечером со�
стоится информацион�
но�культурный вечер
«расставания» с офисом,
и пообещал властям «не�
большой сюрприз».

Экс�кандидат в пре�
зиденты сообщил, что
партия уже имеет «за�
пасной вариант», однако
не уточнил, где именно
может располагаться
офис в будущем, «чтобы
не сглазить».

Напомним, комму�
нальные службы Советс�
кого района Минска по�
требовали через суд высе�
ления партии из аренду�
емого офиса на основании
систематических просро�
чек платежей. В БНФ ут�
верждают, что эти обви�
нения беспочвенны и в
последние годы партия
исправно оплачивает ком�
мунальные услуги. Срок
аренды офиса истек в
марте текущего года, од�
нако новый договор арен�
ды, вопреки обещаниям
ЖРЭО, заключен не был.

«Золото партии», а
это историческое и архи�
вное имущество, а также
документы, было переве�
зено руководством БНФ
в укромное место еще в
конце марта.
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«Я д«Я д«Я д«Я д«Я думаю, что администрация кумаю, что администрация кумаю, что администрация кумаю, что администрация кумаю, что администрация кооооолониилониилониилониилонии
«ломает» Дашк«ломает» Дашк«ломает» Дашк«ломает» Дашк«ломает» Дашкевича»евича»евича»евича»евича»
Сергей БАЛАЙ

Политзаключенный
Дмитрий Дашкевич,
приговоренный к двум
годам лишения свободы
в колонии общего режи�
ма, встречает свое 30�
летие за решеткой. Ли�
дер «Молодого фронта»
оказался в карцере.

Заместитель председате�
ля организации «Молодой
фронт», зарегистрированной
в Чехии, Анастасия Пола�
женко приехала в горецкую
колонию, чтобы поздравить
Дмитрия Дашкевича с 30�
летием. Однако вместо сви�
дания с политзаключенным
девушка узнала неприятную
новость – ее жених оказался
в карцере, а начальник коло�
нии Ковалев в жесткой фор�
ме заявил, что она Дашкеви�
чу никем не приходится.

Беседа происходила в
присутствии четверых
мужчин, представителей
администрации колонии.
Ни один из них не стал на
защиту девушки.

– Один из работников ко�
лонии посоветовал мне уз�
нать, имеет ли Дмитрий пра�

во на краткосрочные свида�
ния, – рассказала Анастасия
корреспонденту «Салідар�
насці». – Когда я навела справ�
ки, оказалось, что Дашкевич
находится в карцере. И вый�
дет из него только 25 июля.

По словам Анастасии,
начальник колонии до пос�
леднего момента не призна�
вал факт того, что Дашке�
вич находится в ШИЗО и
говорил что не разрешает
свидание на том основании,
что оно может навредить
заключенному, однако, убе�
дившись в осведомленности
Полаженко, в грубой форме
отказался называть причи�
ну заключения в карцер.

Проанализировав даты
отправления писем Дмит�
рия, его коллеги сделали
вывод, что он отбывает 15
суток карцера и в ШИЗО
находится с 10 июля.

Скоро у Насти и Дмит�
рия должна состояться
свадьба. Молодые люди не
могут расписаться из�за не�
хватки всего одного доку�
мента � паспорта Дашкеви�
ча, который находится в
КГБ.

– Если бы паспорт был,
мы могли бы расписаться
уже сегодня. Я стала про�
сить представителей адми�
нистрации и начальника ко�
лонии найти паспорт Дмит�

рия, но они стали грубо от�
вечать мне, что не обязаны
этого делать. Я спросила –
как же так, у вас находится
человек в заключении, а вы
даже не имеете документов,
подтверждающих его лич�
ность. На что мне ответили,
что их задача – следить за
тем, кого привезли. А кого
привезли – не их дело, – рас�
сказывает Анастасия. – И
только когда у меня не оста�
лось сил уговаривать их, и я
заплакала, начальник коло�
нии отдал приказ послать
запрос на паспорт Дашкеви�
ча от имени руководства ко�
лонии.

Анастасия не знает, по�
чему с Дмитрием обраща�
ются так жестко – бросают
в карцер, не пускают к нему
родных и даже адвоката. Но
полагает, что таким образом
руководство колонии пробу�
ет подчинить «строптивого»
политзаключенного.

– Когда Дмитрий узнал
про то, что его переводят в
колонию в Горки, он пре�
дупредил меня в письме,
что теперь не будет вылезать
из карцера. Тогда я не при�
дала значения этим словам,
но вижу, что они сбывают�
ся, – подчеркнула собесед�
ница «Салідарнасці».

Военная прокуратура интересоваласьВоенная прокуратура интересоваласьВоенная прокуратура интересоваласьВоенная прокуратура интересоваласьВоенная прокуратура интересовалась
у Лебедьку Лебедьку Лебедьку Лебедьку Лебедько фактами пыток в «америко фактами пыток в «америко фактами пыток в «америко фактами пыток в «америко фактами пыток в «американканканканканке»е»е»е»е»
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Сергей БАЛАЙ

Лидер Объединенной
гражданской партии
Анатолий Лебедько дал
показания в военной про�
куратуре по делу о пыт�
ках в СИЗО КГБ. Поли�
тик считает, что даже
в случае добросовестно
проведенного следствия,
перспективы возбужде�
ния уголовного дела весь�
ма призрачны.

– Мне позвонил следова�
тель по особо важным делам
военной прокуратуры Анд�

рей Халимов. Из его объяс�
нений я понял, что речь пой�
дет о моем пребывании в
СИЗО КГБ и проверке ин�
формации о нарушении
прав заключенных во время
моего пребывания в «амери�
канке», – рассказал «Салі�
дарнасці» политик.

Допрос начался в 10.00.
Покинул прокуратуру Ана�
толий Лебедько только в
12.15.

– Больше двух часов я
провел в военной прокурату�
ре. Разговор шел о моем пре�
бывании в СИЗО КГБ там и
тех фактах, которые лично
мной квалифицируются как
пытки в отношении находя�

щихся там. У следователя
Халимова, который со мной
общался, есть обращение и
документ, подготовленный
правозащитницей Еленой
Тонкачевой. Он подписан
многими политиками, обще�
ственными деятелями и
мной в том числе, – продол�
жил сосебседник. – По фак�
там, изложенным в этом до�
кументе, и шел разговор.

На допросе Лебедько дал
пояснения по поводу того,
что происходило с ним во
время пребывания в «аме�
риканке».

– Как европеец, я квали�
фицирую действия в отно�
шении меня и других зак�

люченных, как пытки. Хотя
для многих людей советс�
кой эпохи такое обращение
с заключенными покажет�
ся нормальным, – считает
лидер ОГП. – Вопрос о воз�
буждении уголовного дела
по этому факту будет при�
ниматься на самом высоком
уровне. Это несомненно.

Политик испытывает оп�
ределенный пессимизм в от�
ношении возбуждения уго�
ловного дела и считает, что
даже если следователь про�
куратуры сделает свою рабо�
ту добросовестно и выявит
факты пыток в отношении по�
литзаключенных, то дело
вряд ли будет возбуждено.
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Генеральный дирек�
тор завода БАТЭ и пред�
седателя правления од�
ноименного футбольно�
го клуба Анатолий Кап�
ский считает нынешний
курс рубля «неочевид�
ным».

На днях Анатолий Кап�
ский давал интервью
NETradio. Журналист поин�
тересовался:

— Кризис, который на�
грянул на Беларусь для вас
был неожиданным?

— Давайте говорить от�
кровенно: определенные пе�
рекосы в экономике у нас
были. Это факт. Знаете, са�
мая большая проблема в
чем? Вот сейчас я опять рис�
кую на себя направить град
критики. Мы не научились
зарабатывать. Мы привык�
ли получать. И это самая
большая проблема. У нас до
определенного периода вре�
мени не было возможности

у руководителей называть
вещи своими именами.

Сегодня лидеры страны
говорят о том, что у нас есть
определенные перекосы. У
нас зарплата росла быстрее,
чем производительность
труда.

Проблема всё�таки в том,
что очень мало доверия мо�
лодежи. Мы очень мало
вкладываем в эту молодежь
с точки зрения получения
образования международ�
ных стандартов. Понимае�
те, ничего не надо выдумы�
вать. С точки зрения орга�
низации бизнеса, экономи�
ки всё выдумано до нас, и
мы должны просто это ис�
пользовать. Да, у нас была
и, надеюсь, будет опреде�
ленная социальная ориен�
тированность в экономике.
Доминантой должен быть
заработок, и тратить надо
заработанное. Кризис – он
и в головах в том числе у
нас…

— Беларусь вообще дна
достигла? И когда начнется
подъём?

— На мой взгляд, с точ�
ки зрения стабилизации
(той же валютной) пока тот
курс, который декларирует�
ся, — неочевидный. Все
равно есть напряжение с
приобретением валюты.

По большому счету, у нас
есть предприятия, которые
абсолютно не почувствовали
кризиса. Это предприятия,
которые производят востре�
бованную продукцию и про�
дают ее на экспорт. Для пред�
приятий�экспортеров, к ко�
торым относится БАТЭ, си�
туация не самя плохая. Но
есть и другие предприятия.

На мой взгляд, девальва�
ция должна быть ступенча�
тая. Сегодня сказали на са�
мом высоком уровне, что оп�
ределенные проблемы воз�
никли из�за формулировок,
которые использовал в сво�
ей работе Национальный

банк. Как там было на самом
деле – это большая полити�
ка, большая экономика.

Я думаю, что у многих
наших предприятий есть
возможность развиваться. В
этом кризисе каждый нахо�
дит свои минусы и плюсы.
Допустим, я считаю, что у
заводов появилась возмож�
ность специалистов привле�
кать назад: хороших инже�
неров, технологов, которые
ушли в компании, которые
занимались поставками
продукции для наших же
заводов (оборудования из�за
рубежа и пр.). Они могут
вернуться на заводы, и мы
можем сегодня им обеспе�
чить заработную плату
выше, чем в этих компани�
ях…

К сожалению, мы с точ�
ки зрения управления эко�
номикой далеко не на пере�
довых позициях. Это оче�
видно, — подытожил Ана�
толий Капский.

БелорБелорБелорБелорБелорууууусам следсам следсам следсам следсам следууууует поет поет поет поет поучиться у литовцевучиться у литовцевучиться у литовцевучиться у литовцевучиться у литовцев
как заработать капитал в АПКкак заработать капитал в АПКкак заработать капитал в АПКкак заработать капитал в АПКкак заработать капитал в АПК
Николай НЕКРАШЕВИЧ

Среди ста самых бога�
тых бизнесменов Литвы
пятая часть в основе сво�
их состояний имеет либо
сельскохозяйственное
производство, либо пере�
работку сельхозсырья,
либо сервис в агропро�
мышленном комплексе. В
Беларуси, имеющей го�
раздо более высокий по�
тенциал в аграрном сек�
торе хотя бы в силу боль�
шей площади земельных
угодий, частного бизнеса
в АПК практически нет.

В Литве совокупный
капитал той части бизнес–
элиты, которая имеет дело
с сельским хозяйством,
составляет около 1,5 млрд
долларов, подсчитали эк�

сперты «Завтра твоей
страны» на основе рейтин�
га ста самых богатых биз�
несменов интернет�изда�
ния Ekonomika.lt. В то же
время, по их оценкам,
стоимость нескольких бе�
лорусских частных ком�
паний, которые занима�
ются сельхозпроизвод�
ством, не превышает 20�
30 млн долларов. За пере�
работку белорусского сы�
рья берется заметно боль�
ше белорусских бизнес�
менов. Но даже с учетом
самой крупной компании
«Савушкин продукт», со�
вокупная капитализация
в этом сегменте составля�
ет не более 100 млн долла�
ров.

Белорусское правитель�
ство уже начинает пожинать
«плоды» того, что частный
бизнес фактически не был
допущен в аграрный сектор.

Де�факто белорусский
АПК поделен между бывши�
ми колхозами и государ�
ственными холдингами
вроде агрокомбинатов
«Дзержинский» и «Ски�
дельский». До недавних пор
они за счет льготного креди�
тования со стороны госбан�
ков и субсидий от прави�
тельства обеспечивали при�
рост. Так, по данным Белста�
та, объем производства в бе�
лорусском сельском хозяй�
стве по итогам первого полу�
годия 2011 вырос в сопоста�
вимых ценах на 1,1% по
сравнению с аналогичным
периодом 2010 года и соста�
вил 13,4 трлн. рублей.

Но у государства уже нет
тех объемов свободных
средств, которые оно могло
бы позволить себе инвести�
ровать в АПК. К начинаю�
щейся уборочной компании
планируется активно при�

влечь льготные кредитные
ресурсы коммерческих бан�
ков. Согласно подписанному
в прошлом месяце указу
президента коммерческим
банкам предлагается под га�
рантии правительства выде�
лять в течение 2011�2015
годов льготные кредиты под
строительство, реконструк�
цию, капитальный ремонт,
модернизацию и техничес�
кое переоснащение в рамках
девяти агропромышленных
государственных программ.

Эту меру вряд ли можно
отнести к перезагрузке от�
ношений государства и ча�
стников в сфере АПК. Но,
как уверены эксперты «Зав�
тра твоей страны», не сегод�
ня–завтра она должна будет
произойти. А пока, как за�
рабатывать деньги на зем�
ле, в том числе и в Белару�
си, следует поучиться у ли�
товских бизнесменов.
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Алексей ТОПОЛЬКО,
“Завтра твоей страны»

Холдинги или мно�
гопрофильные произ�
водственные объедине�
ния, судя по всему,
становятся одним из
основных элементов
структурной пере�
стройки белорусской
экономики. До конца
2011 года будет созда�
но несколько новых по�
добных структур в до�
полнение к десятку
уже существующих.
Топ�6 крупнейших бе�
лорусских государ�
ственных холдингов,
представляет «Завт�
ра твоей страны»

Государство намерено
активно привлекать в ка�
честве совладельцев или
управленцев новых конг�
ломератов и частный
бизнес. На прошлой не�
деле Александр Лука�
шенко побывал на голов�
ном предприятии одной
из таких структур – Бе�
лорусском металлурги�
ческом заводе. Там бело�
русский президент де�
факто объявил о начале
новой волны создания
промышленных конгло�
мератов на базе успеш�
ных предприятий.

«Это тоже практика на�
шей экономики, когда мы
помогали восстановить
производство на крупных
предприятиях, когда мы
их поднимали, модерни�
зировали, а потом за счет
убыточных или же забро�
шенных предприятий
расширяли объемы и но�
менклатуру товаров, кото�
рые выпускаются на го�
ловном предприятии», �
пояснил, что такое хол�
динг по–белорусски Алек�
сандр Лукашенко. И зая�
вил, что необходимо со�
здавать многопрофиль�

ные объединения, чтобы
они «могли тащить за со�
бой экономику нашей
страны».

Как убыточные стано-
вились «дочками»

Первая волна создания
крупных промышленных
объединений в Беларуси
приходится на 2005�2006
годы. Именно тогда было
принято решение о созда�
нии промышленных объе�
динений путем присое�
динения убыточных или
нестабильно работающих
предприятий к более
сильным головным ком�
паниям.

Прототипы холдинго�
вых структур были созда�
ны на базе МАЗа, Минс�
кого моторного завода, Бе�
лАЗА, Белорусский ме�
таллургический завод.
Обзавелся новыми «доч�
ками» Минский трактор�
ный завод.

Профильность того
или иного завода, кото�
рый передавался в подчи�
нение более успешного
предприятия, не всегда
являлась определяющим
фактором. Например, в
состав объединения на
базе БМЗ вошел оршанс�
кий завод «Легмаш»,
производивший ранее
швейные машинки, а к
Минском моторному заво�
ду была присоединена
гродненская «Радиовол�
на», где выпускали теле�
визоры и радиоприемни�
ки.

Параллельно процесс
развивался на региональ�
ном уровне, а также в час�
тном секторе.

Региональные холдин�
ги создавались в первую
очередь в сельскохозяй�
ственном и пищевом сек�
торах. Например, ОАО
«Агрокомбинат «Дзер�
жинский», где на базе
птицефабрики путем
присоединения к ней
пяти сельхозпредприя�
тий, рыбхоза, сервисного
предприятия и комбина�

та хлебопродуктов был со�
здан первый вертикально�
интегрированный хол�
динг в АПК Беларуси.
Госкомпания, которая ба�
зируется в Минской обла�
сти, также развивает об�
ширную розничную сеть
и входит в число ведущих
предприятий страны.

Еще один пример выс�
троенного по такому же
принципу холдинга –
«Агрокомбинат «Ски�
дельский», созданный на
базе «Гроднохлебопродук�
та». Сейчас это пять сель�
хозпроизводителей, ком�
бикормовый завод, не�
сколько птицефабрик и
свиноводческих комплек�
сов, контролируемых спе�
циально созданной управ�
ляющей компанией.

Гомельские власти в
2010 году преобразовали
в холдинг бывшее гособъ�
единение «Гомельмясо�
молпром». В состав «Го�
мельской мясо�молочной
компании» вошли три
мясокомбината, девять
молочных заводов и дру�
гие предприятия, распо�
лагающиеся на террито�
рии Гомельской области.

В чем государство
равняется на частников

Не окажется ли
объявленная реформа
просто сменой вывески
на более модную, пока�
жет время. Но государ�
ственным компаниям
есть чему поучиться у
частников, которые так�
же активно работали в
этом направлении. Из са�
мых крупных компаний,
уже создавших нацио�
нальные объединения,
эксперты «Завтра твоей
страны» выделяют «Пин�
скдрев» и,  особенно,
«Амкодор».

П р о и з в о д с т в е н н ы е
мощности крупнейшего
мебельного объединения
страны сейчас размеща�
ются в Пинске, Пинском
районе, Бресте и Заслав�
ле. Заводы «Амкодора» до

недавнего времени были
сосредоточены в Минске,
Молодечно, Пинске, Круп�
ках. Крупное дочернее
сельхозпроизводство этой
компании находится в
Шкловском районе.

Недавно белорусские
власти приняли решение
о передаче в собственность
«Амкодора» еще трех
предприятий – это дзер�
жинский «Агромаш», ло�
гойский «Эпос» и Минс�
кий приборостроитель�
ный завод. С 2009 года
«Амкодор» является
международным холдин�
гом. Компания прибрела
два предприятия в сосед�
них с Беларусью странах
– в Литве (Пабяржский
завод сельскохозяйствен�
ного машиностроения) и
России («Энергозап�
часть» в Брянске).

К концу 2011 года пла�
нируется создать круп�
нейшую в Беларуси мо�
лочную компанию, кото�
рая вправе претендовать
на приставку националь�
ной. Головной компанией
группы, в которую войдут
минские гормолзаводы
№№ 1 и 3, Березовский
сыродельный комбинат,
Кобринский маслосырза�
вод и Лунинецкий масло�
завод, станет «Савушкин
продукт». Доля государ�
ства в холдинге составит
около 25%.

«До конца года мы со�
здадим две крупные про�
дуктовые компании, ос�
тальные будут работать в
рамках холдингов. По мо�
лочной компании готовим
первое предложение на
1,1�1,2 млн.т молока пе�
реработки», � прокоммен�
тировал министр сельско�
го хозяйства и продоволь�
ствия Михаил Русый пла�
ны правительства в этой
отрасли.

Планируется, что по�
добные структуры будут
созданы и в других подо�
траслях белорусского
сельского хозяйства.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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маюць усе шанцы сфармаваць большасцьмаюць усе шанцы сфармаваць большасцьмаюць усе шанцы сфармаваць большасцьмаюць усе шанцы сфармаваць большасцьмаюць усе шанцы сфармаваць большасць
і прыйсці да 9лады, мець свайго прэзідэнта»і прыйсці да 9лады, мець свайго прэзідэнта»і прыйсці да 9лады, мець свайго прэзідэнта»і прыйсці да 9лады, мець свайго прэзідэнта»і прыйсці да 9лады, мець свайго прэзідэнта»
Анастасія ЗЕЛЯНКОВА,
Аляксандр СТАРЫКЕВІЧ,
фота Сяргея БАЛАЯ

«Салідарнасць» пра�
цягвае праект «Выба�
ры: Рэканструкцыя».
Гэтым разам экс�кан�
дыдат Віталь Рыма�
шэўскі распавёў, у чым
памыліўся датычна да
Уладзіміра Някляева,
як БХД апынулася ў
фінансавай ізаляцыі, і
чаму Аляксандр
Мілінкевіч не пайшоў на
выбары.

“Слоў Някляева для нас
было мала”

— Як атрымалася, што
Беларускую Хрысціянскую
Дэмакратыю на выбарах
прадстаўлялі менавіта вы?

— Я быў вылучаны на
партыйным з’ездзе. Кан�
чатковае рашэнне пра
ўдзел мы прымалі ў ве�
расні, хаця падрыхтоўчыя
мерапрыемствы вялі яшчэ
за паўгода да выбараў.
Унутрыпартыйны прайме�
рыз ў нас адбыўся ў канцы
зімы 2009/10 г. Але рашэн�
не было прынята крыху паз�
ней: мы спадзяваліся, пры�
намсі, прыкладалі нама�
ганні, каб быў вылучаны
адзіны кандыдат у межах
Беларускага незалежніцка�
га блоку.

— Цікавы ваш погляд
на сітуацыю з БНБ. Чаму
ўсё ж такі не ўдалося вылу-
чыць адзінага?

— Прычыны, па якіх не
ўдалося вылучыць канды�
дата ад БНБ, ідэнтычныя
тым, па якіх не ўдалося вы�
лучыць кандыдата ад шы�
рокай кааліцыі дэмсіл. За�
міналі амбіцыі суб’ектаў,
нежаданне ісці на камп�
раміс, на саступкі, недас�
татковая палітычная куль�
тура. Пераадолець гэтыя
перашкоды не ўдалося.

— Хацелася б канкрэ-
тызацыі. Пра што не здо-
лелі дамовіцца?

— У першую чаргу пра
працэдуру вылучэння адзі�
нага кандыдата. Не буду ніко�
га абвінавачваць, напэўна, не�
каторая доля віны за тую сіту�
ацыю ёсць і наша. Я яе прыз�
наю і гатовы адказваць за
сябе персанальна. Але ж у
межах БНБ мы зрабілі ўсё
магчымае, каб гэты канды�
дат быў вылучаны.

— Мы памятаем тую
прэс-канферэнцыі, дзе БХД
агучыла сваю працэдуру
вылучэння адзінага ад імя
БНБ. А ў гэты час у залі
сядзіць намеснік старшыні
руху “За свабоду” Юрась
Губарэвіч і кажа, што чуе
пра такую працэдуру ўпер-
шыню. Выглядала, нібыта
кожны перацягвае коўдру
на сябе. Чаму нават такія
рэчы не ўзганяліся паміж
партнёрамі?

— Віна ляжыць на кож�
ным, хто ўдзельнічаў у гэ�

тых перамовах. І, думаю,
што грамадству судзіць, а
не мне вызначаць вінава�
тых. Сваю віну мы асэнсо�
ўвалі, але ж мы гатовыя
былі ісці на саступкі, у тым
ліку і ў працэдуры, і ў пер�
саналіях, якія маглі быць
вылучаны ў якасці адзінага
кандыдата ў межах БНБ.

Магчыма, тая прэс�кан�
ферэнцыя была вынікам па�
літычнай практыкі не зусім
і не заўсёды правільнай. Бе�
зумоўна, ёсць над чым за�
думацца. Магчыма, зараз
нашы дзеянні былі б трохі
іншыя. Гэта не значыць,
што кандыдат ад БХД не
быў бы вылучаны. Быў бы.
Але некаторых рэчаў мож�
на было пазбегнуць, нават не
дамовіўшыся па працэду�
ры. Шмат было спрэчак,
шмат было неабачлівых
крокаў, але гэта ўсё ўжо
мінулы час.

— Звонку падавалася,
што БНБ ствараўся пад
канкрэтнага кандыдата –
Аляксандра Мілінкевіча.
Няўжо не было такой да-
моўленасці ад пачатку?

— Не, такой дамоўле�
насці не было. І ствараючы
блок, мы, БХД, ставілі ме�
навіта тыя мэты, якія былі
задэклараваны. Для нас
вельмі важныя былі каштоў�
насныя ідэалагічныя прыя�
рытэты і распаўсюджанне
хрысціянскай і нацыяналь�
най ідэі. Для нас гэта знач�
на больш, чым піяр самой
партыі, партыйных лідэраў.

Мы былі аднымі з актыў�
ных заснавальнікаў БНБ.
Можа, у іншых суб’ектаў
былі іншыя меркаванні, калі
яны стваралі БНБ? Хай
кожны адказвае за сябе. Але
БНБ не быў створаны ні пад
каго персанальна. І нашы
ўзаемныя чаканні ад тых
партнёраў, якія ўваходзілі
ў гэты блок, аказаліся па�
мылковымі.

— У інтэрв’ю нам Аляк-
сандр Мілінкевіч выказаў
іншы погляд на гэтую сіту-
ацыю. У прыватнасці, ён
патлумачыў, што дамовіц-
ца не ўдалося, бо БХД пас-
тавіла жорсткую ўмову,
што падтрымае яго, толькі
калі начальнікам штабу
будзе Віталь Рымашэўскі.
Мілінкевіч адмовіўся...

— Гэта няпраўда. Ні я,
ні іншыя лідары БХД – гэта
я шчыра кажу – не мелі жа�
дання ўзначальваць выбар�
чы штаб у тым выпадку,
калі б кандыдатам быў Аляк�
сандр Мілінкевіч.

Адзіныя двухбаковыя
перамовы адбыліся па ініцы�
ятыве БХД, і спіс нашых
умоў рыхтаваў Павел Севя�
рынец. Там была прапісана
адна з пасадаў – кіраўніка
штабу ад БХД. Павел назваў
маё імя, але гэта не была
канчатковая кандыдатура. І
мы казалі, што хацелі б па�
чуць іх адказ, магчыма, яны
на штосьці не пагодзяцца.

Было дадзена абяцанне
кіраўніцтвам руху, што да



7Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 26 ліпеня 2011 | №221

ІНТЭРВ’Ю
наступнай сустрэчы яны
сфармулююць сваё бачанне
ўдзелу БХД у кампаніі. Але
ж мы так і не дачакаліся ад�
казу, і больш сустрэч не ад�
былося аж да канца лета.

— Зразумела,
Мілінкевіч будзе прытрым-
лівацца сваёй версіі, але ж і
Кастусёў заявіў нам у інтэр-
в’ю, што менавіта дзеянні
БХД паспрыялі таму, што
асобна вылучаліся кандыда-
ты ад БХД і БНФ, а
Мілінкевіч, наадварот, зняў-
ся.

— БНФ ад пачатку падт�
рымлівала Мілінкевіча. Мне
цяжка меркаваць, чаму ў іх
атрымаўся потым асобны
кандыдат. Меркаванне Кас�
тусёва – гэта яго права. Мяр�
куючы па тым каментарам,
якія даюць прадстаўнікі
іншых беларускіх сіл, БХД
моцна паўплывала на выбар�
чыя расклады. Калі так, то
гэта сведчыць, што яны
вельмі моцна недаацэньвалі
нашы магчымасці.

— Добра, але ж і Някляеў
наракаў на тое, што БХД па-
рушыла дамоўленасці з “Га-
вары праўду”, якія былі пад-
час кансультацый напярэ-
дадні кампаніі.

— З Някляевым перадвы�
барчых кансультацый не
было ніякіх. Усё што мы ду�
малі, тое мы і агучылі. Ду�
маю, што адзінай нашай па�
мылкай наконт “Гавары праў�
ду” было меркаванне, што
фінансы яны атрымліваюць
з Усходу. Я зараз перакана�
ны, што гэта не так. Альбо
гэта была складаная схема.

— Зноў жа, па словах
Някляева, вы ад пачатку ве-
далі, што ягоная прарасійс-
кая рыторыка – толькі так-
тычны ход, каб заняць нішу
Лукашэнкі. Таму яго
здзівіла, што, як толькі з’я-
вілася магчымасць самас-
тойнага ўдзелу ў выбарах,
хрысціянскія дэмакраты,
заявілі: Някляеў — непры-
мальны кандыдат, бо не
падзяляе каштоўнасці, якія
абвяшчае БХД.

— Ведаеце, я пазнаёміў�
ся з Някляевым на Чарно�
быльскім шляху, а першую
размову меў улетку. Яна
была пра тое, каб “Гавары
праўду” прыбралі негатыў�
ную інфармацыю пра нас са
свайго сайта.

Другая размова была
прыватная, на якой я адкры�
та сказаў, што пакуль у вас
прарасійскі імідж мы не
толькі пра падтрымку, але

нават пра сумесныя акцыі не
можам весці размову. Гэта
было ў канцы чэрвеня.

Я не веру ў тактыку пад�
мануць Расію. Я лічу, што
гэта памылковая стратэгія.
Мы казалі і Някляеву і
іншым такім кандыдатам,
што падтрымліваць гэта не
будзем.

Так, Някляеў казаў, што
гэта яго стратэгія, у тым ліку
і мне асабіста. Але трэба мець
нешта большае, чым словы
чалавека, з якім толькі не�
калькі разоў сустракаўся,
хай сабе і вядомага паэта. На
мой погляд, нават самі сло�
вы, звернутыя ў бок Расіі,
нясуць негатыўныя наступ�
ствы.

— Добра, але каб гэтая
сітуацыя не паўтаралася, як
знаходзіць кампраміс дзеля
аб’яднання дэмсіл?

— Думаю, універсальна�
га адказу тут няма.

“Думаю, што мы шмат
чаго зрабілі, каб спыніць
крытыку і сварку паміж
кандыдатамі”

— На што рэальна раз-
лічвала БХД і вы асабіста,
ідучы на выбары?

— Я думаю, што тыя
мэты, якія БХД перад сабой
ставіла, былі часткова дасяг�
нуты. Гэта павелічэнне вядо�
масці партыі і яе ідэй, ўзмац�
ненне структур, павелічэнне
колькасці людзей і уплыву
хрысціянскай дэмакратыч�
най ідэалогіі на тыя палітыч�
ныя працэсы, якія зараз ад�
бываюцца. Гэтага мы дасяг�
нулі.

Па сацыялагічным дасле�
даванні НІСЭПІ мне даюць
трэцяе месца сярод дэмакра�
тычных кандыдатаў. Гэта
вельмі добры вынік, улічва�
ючы, што сродкі на гэтую
кампанію не былі замежныя.

Дарэчы, БХД аказалася ў
фінансавай ізаляцыі яшчэ за
паўгода да выбараў, у тым
ліку “дзякуючы” нашым
партнёрам. Нам нават ставілі
жорсткія ўмовы некаторыя
нашы еўрапейскія партнёры,
патрабуючы не вылучаць
свайго кандыдата, а падтры�
маць адну з іншых персон.
Таму калі ўлічыць, што
сродкі былі беларускія, і іх
было ў сотні разоў менш, чым
ў некаторых іншых кандыда�
таў, кампанія была проста
вельмі добрая.

Быў плён. Ён выявіўся і
19 снежня. Хаця нам, на
жаль, не ўдалося спыніць
правакацыі, але дзеянні Бе�
ларускай Хрысціянскай Дэ�

макратыі далі падставы
спыніць пераслед не толькі
БХД, але і ўсёй беларускай
апазіцыі. Маю на ўвазе дзе�
янні БХД ля тых злашчасных
дзвярэй Дома ўраду і мае
прамовы з трыбуны.

Пралічваючы плён, трэба
думаць, а што было б, калі мы
паступілі па�іншаму. Вось ці
пайшоў бы Аляксандр
Мілінкевіч на выбары, калі б
мы яго падтрымалі? Думаю,
што не. Цяпер нам вядомыя
некаторыя акалічнасці, і ас�
ноўнай праблемай была ме�
навіта адсутнасць фінансаў,
якія пайшлі іншым канды�
датам.

Ды і я не перакананы, што
тыя людзі, якія за мяне гала�
савалі, падтрымалі б іншага
кандыдата. Гэта вернікі, гэта
аўдыторыя, якая была раней
апалітычнай.

Думаю, выбары яшчэ не
скончыліся, і іх вынікі бу�
дуць вызначацца цягам гэ�
тага года. І калі нам ўдасца
вызваліць усіх палітвязняў,
дабіцца ад улады саступак,
дамагчыся свабоды СМІ, гра�
мадскіх арганізацый і палі�
тычных партый, то вынікі
можна лічыць станоўчымі.

— А ці ставілася на гэ-
тых выбарах задача пера-
магчы?

— Думаю, што перамога
на выбарах не была рэальнай
ні для аднаго з дэмакратыч�
ных кандыдатаў. Нават пры
ўмове адзінага. А пры наяў�
насці некалькіх вылучаных
кандыдатаў гэта было неве�
рагодна.

— У вас была вера, што ў
выніку другога туру акажа-
цеся ў ім разам з Лукашэн-
кам?

— Адразу было бачна,
што гэта малаверагодна. Але
тэарэтычна шанец такі быў.

Большасць аналітыкаў і
кандыдатаў меркавалі, што
БХД не здольна будзе прыс�
тойна ўдзельнічаць у выба�
рах на належным узроўні. І,
думаю, зараз меркаванне іх
змянілася.

— Перамогу на мэце вы
не ставілі, у другі тур прайсці
лічылі малаверагодным...
Тады чаму не падтрымалі
прапанову Уладзіміра Няк-
ляева за 10 дзён да галаса-
вання зняцца ўсім разам?

— Я не казаў, што мы не
ставілі на мэце перамогу. І
зараз я кажу гэтыя словы на�
шмат больш упэўнена, чым
да 19�га. Беларускія хрысці�
янскія дэмакраты маюць усе
шанцы сфармаваць боль�

шасць і прыйсці да ўлады,
мець свайго прэзідэнта.

Тое, што я казаў – гэта
рэалістычная ацэнка падзей,
але мы працавалі на перамо�
гу. Для нас проста гэта не аз�
начала персанальнай пера�
могі. Гэта не значыць, што
калі б там не перамог Віталь
Рымашэўскі, то для нас бы
гэта не была перамога. Не, мы
працавалі на агульную пера�
могу.

Думаю, што мы шмат
чаго зрабілі, каб спыніць свар�
ку паміж кандыдатамі, ішлі
на тое, каб не было ўзаемнай
крытыкі падчас кампаніі. Па
нашай ініцыятыве адбывалі�
ся перамовы наконт падрых�
тоўкі і правядзення Плошчы.

А наконт таго, чаму мы не
зняліся, дык да мяне перса�
нальна і да БХД ні “Гавары
праўду”, ні Някляеў з такой
прапановай не звярталіся. Я
бачыў толькі яго заяву ў СМІ.
А калі ўжо кандыдаты за два
тыдні сустракаліся (адзіная
сустрэча, паўтару, па нашай
ініцыятыве), дык ніхто не
выносіў на павестку дня гэ�
тае пытанне. Ды і сам Няк�
ляеў сказаў, што пабачыў,
што гэта нерэальна.

— А пра якія супольныя
дзеянні на Плошчы ўдалося
дамовіцца на той сустрэчы?

— Мы казалі пра тое, што
павінен быць адзіны сцэнар.
Праўда, на гэта большасць
казала, што сцэнару ўвогу�
ле зараз не павінна быць, бо
пра яго будзе ведаць улада.
Мы прапаноўвалі прыняць
адзіны план і некалькі сцэ�
нараў Плошчы. Прад�
стаўнікі ўсіх каманд сказалі,
што да таго, як мы прыйд�
зем на Плошчу, не можам
гэта абмеркаваць.

Таму мне зараз дзіўна
чуць, калі той ці іншы палі�
тык кажа, што ў яго быў сцэ�
нар. Можа, канешне, і быў,
але падзеі на Плошчы, дзе�
янні кандыдатаў і іх каманд
не паказвалі на тое.

— А ў вас свой сцэнар
быў?

— Мы разумелі, што з
такой пазіцыяй усіх штабоў
не можа быць асобнага сцэ�
нару ні ў каго. Максімум, да
чаго мы дамовіліся, што на
Плошчы мы супольна будзем
вырашаць, як дзейнічаць па
абставінах. Дамовіліся такса�
ма пра тое, што будзе агуль�
ны доступ да апаратуры, з
якога б боку яна ні была.
Урэшце гэтая дамоўленасць
і захоўвалася да пэўнага мо�
манту...
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

СветСветСветСветСветлое блое блое блое блое бууууудддддущееущееущееущееущее
Каждый день просыпа�

емся с тревогой: не ослаб�
ла ли хватка, нет ли при�
знаков старения, потери
ориентации? Широко раз�
двигаем крылья носа. Чем
сегодня пахнет воздух:
молоком, нефтью, деньга�
ми, гнилью?

Мы – осколок Сверхдержа�
вы, непотопляемый авиано�
сец, приводившей в бесконеч�
ный ужас врагов и в священ�
ный трепет союзников.

Мы – законные наследни�
ки Империи, сохранившие и
несущие в сердцах пламень
духовности, истинного патри�
отизма и беззаветного служе�
ния.

Те, что восточнее – глян�
цевые самозванцы, пришед�
шие к власти в результате по�
хмельного предательства и не
без помощи извне переросше�
го в исторический всепланет�
ный катаклизм. Они – финан�
совый, сырьевой и энергети�
ческий придаток выстрадан�
ного бессонными хоккейными
матчами и ежегодными сла�
вянскими базарами, истинно�
го экономического чуда.

Те, что западнее – беззас�
тенчивые хваткие сволочи,
преследующие захватничес�
кие цели под прикрытием эго�
истических ценностей, кото�
рые выдают за права абстракт�
ного хомо сапиенса. Фанатич�
ные либерал недобитки, счи�
тающие вершиной пищевой
пирамиды гомосексуальность.

С юга соседствует рвуще�
еся по ментальными, социаль�
но�клановыми и постиндуст�
риальными швам недоразуме�
ние, утверждающее, что оно
уже государство.

Выход к морю закрывают
до смерти перепуганные, при�
нявшие ложные ценности,
анемичные, еще до конца и не
вылупившиеся, но уже выми�
рающие от пошлости и поте�
ри ориентиров, псевдо терри�
ториальные единицы.

Мы грудью встали на пути
варваров, пытавшихся остано�
вить Возрождение. В каждом
портрете Рафаэля, в каждой
скульптуре Микеланджело, в
каждой пьесе Шекспира есть
частица свободы, оплаченная
болью, страданиями и кровью
наших предков и их, так и не
зачатых потомков.

Мы четыре года гнили в
окопах, отстаивая право чело�
вечества на самобытность, мо�
дернизацию и многовектор�
ность.

Мы сознательно пошли в
учредители ООН, считая, что
принцип одного окна – краеу�
гольный камень, базовый фун�
дамент, на котором держатся
и права человека, и детский
фонд, и голубые каски, и меж�
дународная организация здра�
воохранения.

Мы и только мы, носители
несгибаемого духа, который
никогда не был разбавлен уз�
коглазыми восточными дика�
рями, утоплен в водке, распро�
дан за гроши во время прива�
тизации, растоптан на гей�па�

радах, замутнен скверной ше�
стидесятничества, диссиден�
тства, и либерализма.

Где пространства, которые
мы сообща осваивали, где го�
рода, которые возводили, уг�
леводороды, которые нашли,
нефтепроводы, которые проло�
жили? Где космос, в конце кон�
цов, в который летали?

У нас изменники в союз�
никах, у нас нет вечных вра�
гов, нет вечных друзей, у нас
есть долгосрочные претензии.

Мы единственные наслед�
ники (не территориальные, к
сожалению, а только духов�
ные), с полным правом гово�
рим, что Республика Беларусь
– способ существования СССР
в такое не постое для всего че�
ловечества постиндустриаль�
ное время.

Сказанное веками ранее
«Поэт в России больше чем
поэт», инновационно трансфор�
мируется в наше сложное пол�
ное беспокойства за судьбу От�
чизны настоящее: «пресса Бе�
ларуси – больше чем пресса».

И пройдет кризис. И по�
явится валюта в обменниках.

И распродадутся все кни�
ги Чергинца, рассосутся оче�
реди у одного окна и экономи�
ческое чудо заплодоносит по�
целуями. И появятся всходы
его в Венесуэле, Зимбабве, на
Кубе.

И народы мира станут
пристально присматриваться
к нам, и будут изучать наш
опыт.

И улыбка Петра Петрови�
ча Прокоповича снова засияет
в Национальной банке.

Эхом отскакивает от внут�
ренних стенок черепа «Авто�
ритет – способ реализации

реальной власти» и «Газета
коллективный пропагандист и
организатор».

Правда одна.
Полуправды, четвертьп�

равды и другие составляющие
многовекторности вторичны.

Лишь три кита, на которых
она держится: державность,
стабильность и селекторные
совещания.

Что еще мы можем пред�
ложить человечеству помимо
выстраданного всей нашей не�
простой и такой неоднознач�
ной историей принципа одно�
го окна?

Чем еще мы можем под�
нять наш и без того высочай�
ший авторитет среди народов,
стран, континентов?

Знаю и верю, что ответы на
эти и другие вопросы находят�
ся под пристальным внимани�
ем и неусыпным контролем

Хлопающая дестабилиза�
ция паразитирует в интерне�
те, размножается в соци�
альных сетях, изо дня в день
гадя в твиттере и комментах.
Но подавляющее большин�
ство, которое так терпеливо и
многозначительно молчало,
быстро и элегантно смогло
дать отпор.

Телевизор стучит желе�
зом по стеклу, мытых доярок
сменяют роторные жатки,
счастливые трудолюбивые
бюджетники и радостные ге�
роические ветераны муже�
ственно переносят временные
трудности.

И я продолжаю жить уве�
ренный в том, светлое будущее
вот�вот выглянет из�за следу�
ющего поворота.

Недоверие народа к власти наНедоверие народа к власти наНедоверие народа к власти наНедоверие народа к власти наНедоверие народа к власти на
примере ЧП на «Беларпримере ЧП на «Беларпримере ЧП на «Беларпримере ЧП на «Беларпримере ЧП на «Беларуууууськськськськськалии»алии»алии»алии»алии»

Рассолы встречаются
между глинистой толщей и
соляным пластом, а также
внутри самих соляных гори�
зонтов. По сути, когда�то они
были пресной водой, но по�
степенно растворяли лежа�
щую под ними соль до пол�
ного насыщения. Поскольку
они концентрированные, то
продолжать размывание твёр�
дых пластов калийной и по�
варенной солей они не могут.

Вообще, рассолы, и даже
вода в работе с подземными
месторождениями не страш�

ны и в некоторых шахтах
даже привычны, но посколь�
ку мы имеем дело с солью, то
есть растворимым в воде ве�
ществом, то она может быть
препятствием проведению
дальнейшей добычи.

В то же время ни о каком
поступлении пресных вод в
шахту речь пока не идёт, и
говорить о какой�либо катас�
трофе на руднике второго
рудоуправления слишком
рано.

Как могли бы развиться
события

События могут разви�
ваться очень по�разному.
Вот три теоретических и

самых легко объяснимых
варианта.

Вариант первый. Как и
сообщает официальный сайт
ОАО «Беларуськалия», в на�
стоящее время идут работы
по установке перемычек в
горных выработках, которые
должны остановить приток
рассолов. С этой же целью с
поверхности земли бурятся
скважины. То есть, если в
результате проводимых работ
приток рассолов в шахту бу�
дет остановлен, то проблема
решится практически без
потерь для предприятия и
для объектов, находящихся
на поверхности.

Вариант второй: пресные
грунтовые воды всё же полу�
чат доступ к подземным «ко�
ридорам». Даже в этом слу�
чае не стоит кричать «кара�
ул» и сразу же спасаться бег�
ством. Хотя терять «золотую
жилку» неприятно, можно
отступить, оставляя участок
соляного пласта воде, при
этом искусственно насыщая
её недостающими химичес�
кими элементами. И отре�
зать этот участок перемычка�
ми, которые задерживали бы
воду. Опять же все зависит
от количества поступающей
воды.

Вариант третий, песси�
мистический. Затопление
рудника, если такое случит�
ся, скорее всего, будет про�
ходить постепенно, поэтому
угроза для людей и для тех�
ники очень мала.
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